

ANDRIANNE (*Adelin-Julien-Joseph*), Ser-
gent de la Force publique (Lens-sur-Geer,
16.11.1874-Mongwa, 14.2.1897).

Après avoir suivi les cours de l'école
moyenne et de l'école des pupilles à Saint-
Trond, Andrianne entra au 8^e régiment de
ligne à Anvers.

Le 6 mars 1896, âgé de 21 ans, il s'engagea
comme sous-officier de la Force publique au
Congo. Dirigé sur le district des Falls, il fut
désigné, le 18 juin, pour participer à l'expédi-
tion du Haut-Ituri, sous les ordres du com-
mandant Dhanis, qui devait contribuer avec
Chaltin à l'occupation de l'Enclave de Lado
et à la poursuite des mahdistes dans cette
région. Au départ des Falls, il fallait s'enga-
ger dans la grande forêt peu peuplée; les
effectifs de la colonne étaient composés pour
la plupart de soldats batetela peu exercés, in-
disciplinés, parce que recrutés surtout parmi
les anciennes bandes de chefs arabes. Aussi,
ne faut-il pas s'étonner si la révolte éclata dans
les rangs. L'avant-garde, commandée par Leroi,
s'était concentrée à Andemobe. Andrianne et son
chef Tagon avaient la direction d'une partie de
cette avant-garde. Ils précédèrent à la distance
d'une journée de marche le commandant Leroi,
arrivé à Baranga le 12 janvier 1897. Tandis
que ce dernier restait deux jours à Baranga,
Tagon et Andrianne, exténués à la suite d'une
longue étape en pays montagneux, s'arrêtèrent
à Mongwa, le 14, pour s'y reposer un peu.
Leur détachement se trouvait complètement
isolé. Les deux Européens se retiraient dans
leur tente, lorsque, soudain, ils furent attaqués
par leurs propres soldats. Tagon fut tué le
premier, puis Andrianne fut abattu par une
rafale de balles auprès du corps de son chef.
Il avait vingt-deux ans ! On sait que par la
suite, toute l'avant-garde se révolta et massa-
cra presque tous les Blancs qui la comman-
daient.

Le 28 septembre 1938, dans le petit village
natal d'Andrianne, à Lens-sur-Geer, une plaque
commémorative, consacrée, à l'initiative des
Journées coloniales de Waremmé au souvenir
de la mort tragique du jeune Andrianne, fut
inaugurée en présence de hautes personnalités
militaires et coloniales.

26 juillet 1948.

M. Coosemans.

J. Meyers, *Le prix d'un Empire*, Bruxelles,
Dessart, 1943, pp. 58, 120, 121. — Fr. Masoin,
Histoire de l'E.I.C., vol. 2, p. 292. — L. Lejeune,
Vieux Congo, 1930, p. 144. — *A nos héros colon.*,
p. 166. — *Discours prononcés à Lens-sur-Geer, à
l'occasion de l'inauguration de la plaque com-
mémorative*, *Bull. des Vétérans col.*, oct. 1938.